

**COMANDO DE EDUCACIÓN Y DOCTRINA DEL EJÉRCITO
ESCUELA MILITAR DE CHORRILLOS**



**TRABAJO DE SUFICIENCIA PROFESIONAL PARA OPTAR EL TÍTULO
PROFESIONAL DE LICENCIADO EN CIENCIAS MILITARES CON MENCIÓN EN
ADMINISTRACIÓN**

**OPTIMIZAR LA INFRAESTRUCTURA DE LAS INSTALACIONES EN LAS BASES
CONTRASUBVERSIVAS DEL VRAEM PARA EL COMBATE CONTRA EL
TERRORISMO**

PRESENTADO POR EL BACHILLER:

ROSADO TICONA MARCO

LIMA – PERÚ

2020

INDICE

RESUMEN	III
INTRODUCCION	IV
CAPITULO I: INFORMACION GENERAL	6
1.1 Dependencia o Unidad (donde se desarrolla el tema).....	6
1.2 Tipo de actividad (Función y puesto).....	6
1.3 Lugar y Fecha.....	6
1.3.2 Misión del Batallón Contraterrorista N° 43, en la Guerra No Convencional:	6
1.3.3 Visión de la Compañía Contra-Terrorista.	6
1.3.4 Funciones Generales. Líneas de Autoridad.....	7
1.3.4 Funciones específicas del Comandante de Cía., según el MOF.....	7
CAPITULO II: MARCO TEORICO	8
2.1 Campos de aplicación.....	8
2.2 Tipo de aplicación (Operativo, administrativo y/ o técnico).....	8
2.3 Definición de términos:.....	8
CAPITULO III: DESARROLLO DEL TEMA	11
3.0 Descripción de la situación observada:.....	11
3.1 Antecedentes a nivel internacional:	12
3.2 Diagnostico	27
3.3 Propuesta de Innovación:.....	28
3.4 Objetivos a alcanzar:.....	29
ANEXOS	33
01. Informe profesional.....	33
02. Fotos, esquemas, flujogramas, etc.	33
02. Fotos, esquemas, flujogramas, etc.	32

RESUMEN

El autor del presente trabajo de Investigación, se ha desempeñado como Jefe de la Base Contrterrorista de “Huachocolpa” del Batallón Contrterrorista N° 43, del VRAEM, ubicada en la ciudad de Pampas, en la Provincia de Tayacaja, en la Región Huancavelica, en el año 2011; y al hacerse cargo de la Jefatura, se encontraron serias deficiencias en la infraestructura de la base que no respetaban la más mínimas seguridad al personal que estaban acantonados en dicha instalación militar; tampoco había servicios básicos mínimos (agua potable y desagüe). No había instalaciones apropiadas para la confección de alimentos (no había cocinas); se tenía que cocinar con leña traída del monte en fogones improvisados. Al no haber cocineros se tenía que asignar rancheros que prepararan los alimentos de forma muy precaria. Asimismo, las comunicaciones eran deficientes porque los medios de comunicaciones que tenían la función de establecer enlaces eran obsoletas e insuficientes.

Esta situación antes descrita que se considera injusta para el personal que arriesga su vida en condiciones completamente inapropiada es el motivo por el cual el autor del presente trabajo de investigación redacta este trabajo con la idea de hacer propuestas al Comando para superar las deficiencias encontradas.

Es por ello que se ha tomado la iniciativa de diseñar el presente trabajo de Investigación en el cual, previo desarrollo de los aspectos más importantes que corresponden a la estrategia de la lucha contrasubversiva, se analizarán los medios de los cuales se dispone, en recursos logísticos y operacionales, para poder cumplir la misión asignada por el Comando Conjunto de la Fuerza Armada, que es el ente gubernamental que conduce esta responsabilidad asignada por el Gobierno del Perú y ante las carencias y deficiencias encontradas, se propondrán las soluciones que se desarrollarán en el presente trabajo de investigación.

Palabras Claves:

Base Contrasubversiva, Lucha Contrterrorista VRAEM, Infraestructura Logística.

INTRODUCCION

Los motivos personales y profesionales que motivaron la realización del presente trabajo, es que, el autor del presente, se ha desempeñado como Jefe de la Base Contraterrorista de “Huachocolpa” del Batallón Contraterrorista N° 43, del VRAEM, la ciudad de Pampas en la Provincia de Tayacaja, en la Región Huancavelica, en el año 2011; y el problema que tuvo que enfrentar fueron unas series de deficiencias de tipo logístico que afectaban las operaciones tales como:

- La obsolescencia de los equipos de comunicaciones; la carencia de servicios básicos, incluidas las instalaciones de cocinas.
- Los muros perimétricos, eran de material precario, vulnerables a disparos de armas de pequeño calibre, poniendo en riesgo la vida del personal.

La única ventaja de la ubicación de la Base, era que estaba en altura, dominando un punto crítico que le daba control visual en toda la zona, por lo que, la posibilidad de emboscada era casi nula.

Las partes del presente trabajo comprenden:

a. En el primer capítulo:

La presentación del autor con sus datos del lugar donde se desarrolla el tema.

Funciones y puesto del autor del trabajo de investigación.

Lugar y fecha. Misión del Batallón Contrasubversivo N°43.

Visión del Batallón Contrasubversivo.

Funciones generales, líneas de autoridad.

Funciones específicas según el MOF.

Las relaciones de coordinación y la justificación del trabajo de Investigación.

b. En el segundo Capítulo:

Campos de Aplicación. El tipo de aplicación. La definición de términos que incluye: Conceptos relacionados con el uso palabras empleadas en la lucha contra el terrorismo, tanto en el aspecto operativo como administrativo.

c. En el tercer Capítulo:

Desarrollo del Tema. Antecedentes a nivel Internacional de combate contra el terrorismo efectuados por Ejércitos de países vecinos (Argentina, Colombia y Chile).

A nivel nacional: con el empleo de otras unidades en la lucha contra el terrorismo por ejemplo: La zona del Huallaga, en la zona de Ayacucho y en la zona del Cusco ocurridas entre los años del 2011 al 2016.

Aquí se detalla el problema que debía ser solucionado, relacionado con la obsolescencia del material de comunicaciones, y la carencia de servicios básicos, en las instalaciones de las bases contra subversivas, así como la vulnerabilidad del muro perimétrico, que ponía en riesgo la vida del personal acantonado en la Base Contrasubversiva.

El Capítulo concluye con una propuesta de innovación que se detallará en su momento.

CAPITULO I: INFORMACION GENERAL

1.1 Dependencia o Unidad (donde se desarrolla el tema)

En el Batallón Contrterrorista N° 43, 1ª Brigada de Infantería.

La Base se encuentra ubicada en la Región de Huancavelica, en la Provincia de Tayacaja, en la Ciudad de Pampas.

1.2 Tipo de actividad (Función y puesto)

Oficial subalterno, del grado de Capitán, Comandante de la Base Contra subversiva, teniendo como responsabilidad la conducción de las operaciones contra terroristas dentro del sector de responsabilidad, asignado por el Comando de la 1ra Brigada de Infantería.

1.3 Lugar y Fecha

Se encuentra localizada en la región geográfica de Huancavelica, en la Provincia de Tayacaja, en el año 2011.

1.3.2 Misión del Batallón Contrterrorista N° 43, en la Guerra No

Convencional:

El Batallón Contra Terrorista N° 43, planeará y conducirá acciones y operaciones militares, permanentemente en el ámbito de su responsabilidad, para localizar, desarticular, capturar y/o neutralizar a los elementos del MPCPMLMPM, proteger a la población, actuando dentro del marco del irrestricto respeto de los DDHH y DIH, con la finalidad de contribuir a la misión de la 31ª Brigada de Infantería.

1.3.3 Visión de la Compañía Contra-Terrorista.

Ser considerada una de las principales Fuerzas de Operaciones Especiales en su empleo táctico, con blancos de alto valor capturados, capacidad de organización de la OT-SL anulada, aparato político, militar y logístico neutralizado y desarticulando, el TID y otros ilícitos relacionados a esta organización, reducidos en el área del VRAEM.

1.3.4 Funciones Generales. Líneas de Autoridad.

Comandar, planear y coordinar las operaciones de la Base contra subversiva por intermedio de sus Secciones, conformantes de la Compañía Contraterrorista.

1.3.4 Funciones específicas del Comandante de Cía., según el MOF.

Comandar, Planear, coordinar y ejecutar las operaciones contra el terrorismo en el área geográfica de responsabilidad asignada por el Comando.

a) Funciones específicas.

- Comandar al personal de tropa, orgánico de la Base contra subversiva en la Ciudad de Pampas.
- Ejercer el control administrativo y operativo de todo el personal de Oficiales, Personal Auxiliar y tropa, puesto bajo su mando.
- Realizar el planeamiento y coordinar con los elementos de Inteligencia del Ejército, las acciones operativas contra los elementos subversivos presentes en la zona.
- Impartir instrucción a su personal en técnicas de patrullaje diurno y nocturno y medidas de protección ante tiradores y elementos emboscados.
- Mediante un trabajo de sensibilización, incorporar a los varones de la población civil en edad de servir para que formen parte de las Rondas Campesinas que colaboren con el trabajo del Ejército en las labores de pacificación en su área de responsabilidad.
- Mantener en todo momento una alta moral frente a las responsabilidades asignadas al personal de su base. Asimismo, mantener al personal con un alto grado de entrenamiento, disciplina y eficiencia combativa; estimulando el espíritu de cuerpo así como la cooperación más amplia en sus diferentes componentes.

CAPITULO II: MARCO TEORICO

2.1 Campos de aplicación.

El campo de aplicación del presente trabajo de Suficiencia Profesional, se ubica dentro del campo administrativo que mejora el funcionamiento operacional de las bases contra subversivas, con aplicación en las Unidades ubicadas en el VRAEM.

2.2 Tipo de aplicación (Operativo, administrativo y/ o técnico)

Administrativo para contribuir a las operaciones.

2.3 Definición de términos:

Toda la información que se brinda a partir de esta parte de la investigación corresponde a las misiones que cumplen las unidades ubicadas en el VRAEM.

Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas (2015) “Definición de términos”.

Glosario de términos

- **Baja:** Pérdida o falta de un individuo en una unidad o repartición militar.
- **Batallón:** Es la unidad táctica y orgánica de la Infantería, que se toma como base para la constitución de las Unidades Superiores.
- **Campo de combate:** Área geográfica dentro de la cual una Gran Unidad de Combate puede realizar el empleo coordinado de todos sus medios, generalmente en una sola dirección.
- **Combate:** Encuentro entre dos fuerzas militares de relativa importancia. Sus resultados pueden ser o no, decisivos para la batalla.
- **Despliegue:** Operación mediante la cual las tropas reunidas en zonas de concentración o de reunión, pasan a ocupar el dispositivo previsto en los planes de operaciones para su empleo.
- **Escaramuza:** Encuentro de poca importancia entre dos fuerzas enemigas y cuyos resultados no son decisivos.
- **Explosor:** Aparato que se emplea para dar fuego a las cargas explosivas mediante energía eléctrica que genera.
- **Frente:** Longitud normal a la dirección de marcha o de progresión de una unidad del área bajo su responsabilidad.

- **Guarnición:** Conjunto de tropas, de cualquier naturaleza, que se encuentra en una localidad y sus alrededores.
- **Guerrilla:** Formación en orden disperso de pequeños elementos de Caballería. Voz de mando ejecutiva para adoptar dicha formación.
- **Incursión:** Operación que se efectúa con pequeños efectivos con el fin de cumplir una misión específica en territorio ocupado por el enemigo, cumplida la misión la tropa participante se repliega.
- **Maniobra:** Uno de los principios de la guerra que exige la combinación juiciosa del movimiento y de los medios disponibles para lograr la conquista del objetivo, o de una posición más ventajosa, para alcanzarlos a pesar de la acción del enemigo.
- **Neutralizar:** Anular o disminuir la eficacia de la acción enemiga, de los medios que emplea, o de cualquier artefacto peligroso. Volver inactivo, por acción química o de otra naturaleza, a u producto químico tóxico.
- **Nivel operativo:** Cantidad de abastecimiento, que requiere una unidad o instalación, expresada en días de abastecimiento, necesaria para apoyar las operaciones durante el intervalo entre dos pedidos, o entre la llegada de dos embarques sucesivos, procedentes del escalón superior. Se basa, entre otras consideraciones, en el ciclo de recompletamiento establecido (mensual, trimestral, etc.).
- **Zona de posiciones:** Lugar donde se emplazan las piezas de una batería. Área ocupada por una unidad de artillería con todos sus elementos desplegados.
- **Las bases militares:** Una base militar es una instalación que es propiedad directa y operada por o para el Ejército o una de sus ramas. En su mayoría acogen material y personal militar, así como instalaciones para entrenamiento y operaciones.
- **Tipos de base militar:** Dependiendo del contexto, el término “base militar”, puede referirse a cualquier establecimiento(normalmente permanente) que aloja a las fuerzas armadas de un país, o incluso a unas fuerzas paramilitares organizadas, como la policía, cuerpos de seguridad, milicias o guardias.

- **Servicios que proporciona una base militar:** Proporciona casa, entrenamiento, campo de tiro, operaciones y cafetería. Muchas también proporcionan instalaciones de soporte como restaurantes de comida rápida, iglesias, colegios, hospitales, clínicas, bibliotecas y tiendas. También puede haber instalaciones recreativas como cines, gimnasios, pistas de atletismo, campos de golf, talleres, centros de ocio, parques, establos, campamentos, etc.
- **Centros de mando de una base militar:** Es un lugar especialmente diseñado para alojar al Comandante y su Estado Mayor de la Base, donde se planean las operaciones, las que se grafican en ambientes especiales con cartas de situación a escala del terreno donde se realizará la operación. Debe contar con elementos de comunicaciones modernos, seguros y eficientes, que permitan transmitir las órdenes a las fuerzas que están operando en el campo.
- **Logística de una base militar:** En general, una base militar proporciona alojamiento para una o más unidades, pero también puede utilizarse como centros de mando, campos de entrenamiento o fuertes. En muchos casos, una base militar depende de alguna ayuda exterior para operar. Sin embargo, ciertas bases complejas pueden sobrevivir por si mismas por largos períodos porque pueden proveer alimentos, agua potable y otras necesidades vitales para que sus habitantes sobrevivan en condiciones de asedio.

CAPITULO III: DESARROLLO DEL TEMA

“OPTIMIZAR LA INFRAESTRUCTURA DE LAS INSTALACIONES EN LAS BASES CONTRASUBVERSIVAS DEL VRAEM PARA EL COMBATE CONTRA EL TERRORISMO”

3.0 Descripción de la situación observada:

En el año 2011, cuando el suscrito se hizo cargo de base contra subversiva , en la Ciudad de Pampas, Provincia de Tayacaja, Región de Huancavelica, tomando el mando de una Compañía contra terrorista perteneciente al Batallón N° 43 con la misión de ser una Unidad de élite para disuadir y anular las acciones de los elementos terroristas que operaban en la Región asignada a su responsabilidad, combatiéndolos en sus propias Bases y desarticulando a los elementos civiles que pretendían apoyarlos, protegiendo a la Población de civiles de su nefasto accionar y generando las condiciones de confianza para que la Población desarrolle sus actividades socioeconómicas en un ambiente de normalidad.

Pero es el hecho, que, cuando el suscrito se hizo cargo de la Jefatura de la Base Contraterrorista de “Huachocolpa” se encontraron serias deficiencias en la infraestructura de la base que no respetaban la más mínimas seguridad al personal que estaban acantonados en dicha instalación militar; tampoco había servicios básicos mínimos (agua potable y desagüe). No habían instalaciones apropiadas para la confección de alimentos (no habían cocinas); se tenía que cocinar con leña traída del monte en fogones improvisados. Al no haber cocineros se tenía que asignar rancheros que prepararan los alimentos de forma muy precaria.

Asimismo, las comunicaciones eran deficientes porque los medios de comunicaciones que tenían la función de establecer enlaces eran obsoletos e insuficientes.

Esta situación antes descrita que se consideraba injusta para el personal que arriesgaba su vida en condiciones completamente inapropiadas, y este es el motivo por el cual, el autor del presente trabajo de investigación redacta este

trabajo con la idea de hacer propuestas al Comando para superar las deficiencias encontradas.

3.1 Antecedentes a nivel internacional:

▪ En el caso de Argentina.

Recuperado de: <https://www.argentina.gob.ar/ejercito>.

▪ La Compañía de Fuerzas Especiales N° 601.

Es una Unidad de élite del Ejército Argentino. Tiene su sede en Campo de Mayo, que es una extensa área militar de 4,200 Has a 30 Kms de la Ciudad de Buenos Aires. Tiene múltiples Unidades entre ellas la Jefatura de la Agrupación de Fuerzas de Operaciones Especiales y sus instalaciones superan largamente a la infraestructura del Cuartel Tipo Brigada en el Distrito La Joya Arequipa. Su diseño sigue el modelo de las Bases Militares del Ejército USA, con la siguiente distribución:

Instalaciones de alojamiento para Oficiales, Personal Técnico y Sub-Oficiales, personal de tropa profesional ubicados en instalaciones tipo Barracas con todos los servicios logísticos a disposición del personal que aloja. Destacan las siguientes especialidades:

- Supervivencia en distintos ambientes.
- Tiro con distintos tipos de armas.
- Artes marciales.
- Demoliciones.
- Buceo.
- Paracaidismo.
- Combate nocturno.
- Telecomunicaciones
- Planificación de Operaciones
- Rapel.

Por razones de Seguridad, el Ejército Argentino, no ha publicado fotografías aéreas o planos de las instalaciones que puedan complementar esta información.

Extraído de: La Revista, Agencia EFE (Marzo, 2019); **“El Gobierno argentino reclama justicia a 27 años del atentado a embajada israelí”**.

Recuperado de <https://www.efe.com/efe/america/portada/el-gobierno-argentino-reclama-justicia-a-27-anos-del-atentado-embajada-israeli/20000064-3927490>

"Hoy, en el 27º aniversario del atentado terrorista contra la Embajada de Israel, la Argentina honra a las víctimas y reafirma su pedido de justicia y su compromiso indeclinable en la lucha contra el terrorismo", dijo el canciller argentino, Jorge Faurie, a través de las redes sociales.

Las expresiones de Faurie fueron agradecidas por el embajador israelí en Buenos Aires, Ilan Sztulman, quien también a través de la red social Twitter dijo que aprecia el "compromiso con la justicia" de Faurie.

Por su parte, el secretario de Derechos Humanos de Argentina, Claudio Avuj, sostuvo que el mejor homenaje que se puede hacer a las víctimas del atentado perpetrado el 17 de marzo de 1992 es seguir "reclamando que se haga justicia".

"Se cumplen 27 años del ataque. Mi abrazo a los sobrevivientes y a las familias de los que ya no están", manifestó Avruj.

El acto central por el nuevo aniversario del ataque se realizará este lunes, con las intervenciones del embajador israelí, del ministro de Justicia y Derechos Humanos argentino, Germán Garavano, y de Alberto Romano, en representación de los familiares de las víctimas y sobrevivientes del atentado, que, además de las muertes, provocó decenas de heridos.

El homenaje a las víctimas del atentado se realizará en la plaza en el barrio capitalino de Recoleta donde una vez estuvo la embajada que voló en 1992, presuntamente por un ataque del grupo terrorista Hezbollah.

La comunidad judía local también acusa a ese grupo por el ataque que dos años después, en julio de 1994, provocó la destrucción de la sede de la mutualista judía AMIA de Buenos Aires, un atentado en el que murieron 85 personas y que también permanece impune.

▪ **En el caso de Colombia**

Recuperado de la Corporación “La Prensa S.A”. En su edición del Julio 2019. Referencia electrónica: www.prensa.com.

Tolemaida, el fuerte más grande

En esta base del Ejército del vecino país, una de las siete usadas por EU a partir de 2009, se entrenan desde hace un año 12 funcionarios del Senafront. Alberga en sus instalaciones al:

CENAE

- Esta base es también conocida como el Centro Nacional de Entrenamiento (Cenae) del Ejército de Colombia, en cuya página web, cenae.mil.co, queda claro que allí no operan agentes policiales.
- Se trata de uno de los cuatro principales fuertes castrenses colombianos, situado en una extensión territorial de 9 mil 800 hectáreas en el municipio Melgar, departamento de Tolima, a 98 kilómetros de Bogotá.
- Es la sede de las principales escuelas de adiestramiento del Ejército de Colombia: de la fuerza antiguerrilla Lanceros, la de paracaidismo militar, soldados profesionales, fuerzas especiales, selva, entrenamiento y reentrenamiento táctico, tiro, de alta montaña y de la Escuela Militar de Suboficiales sargento Inocencio Chincá.
- Desde 1999 es también la base de la Fuerza de Despliegue Rápido, llamada “la máquina de guerra” del Ejército colombiano, capaz de movilizarse a cualquier punto de ese país en dos horas, para lo cual dispone de una flota de aeronaves de ala fija y de helicópteros modelos Black Hawk y MI, operados por la aviación del Ejército, una de las unidades insignia de ese componente militar.
- El diseño de la Infraestructura militar, sigue el patrón que se utiliza en las Bases Militares del Ejército USA, del cual el Ejército de Colombia es su principal discípulo en América Latina. Cuenta con capacidad de alojamiento para personal de una División de Ejército, con alojamientos para el personal de Oficiales, Sub-Oficiales y personal de Tropa Profesional, además de

instalaciones especiales de alojamiento para Oficiales de Ejércitos extranjeros que siguen cursos de perfeccionamiento en dicha Base Militar.

- Sus instalaciones de entrenamiento son las más amplias de todo el País, para facilitar la capacitación y entrenamiento de todas las especialidades que allí se imparten. Por razones de Seguridad el Ejército de Colombia no difunde planos ni fotografías aéreas que permitan ver la instalación desde el aire.

Extraído de: Del Canal de Televisión, CNN en Español (Enero, 2019); **“Atentado terrorista en Bogotá: otras explosiones que han sacudido a la capital colombiana”**.

Colombia está de luto por la explosión de un coche bomba en la Escuela de Oficiales General Francisco de Paula Santander, en el sur de Bogotá, que dejó al menos 11 muertos y 65 de heridos.

Según le confirmó un policía de alto rango de la policía a Fernando Ramos de CNN en Español, el conductor del vehículo entró violentamente a la escuela de cadetes.

El vehículo entró a toda velocidad, informó la fuente, ignorando los llamados de pare y no se identificó. Se presume que el conductor murió dentro del vehículo. De ser así, se trataría de un atentado suicida, según el funcionario consultado por CNN.

Este modo de atentado no tiene precedentes en Colombia, donde los coches bomba eran un arma de terror común en los años 80 y 90.

“¿Quién tiene la capacidad para hacer esto hoy en día en Colombia?”, preguntó Ariel Ávila, experto en conflicto armado de la Fundación Paz y Reconciliación, PARES, en CNN en Español, señalando a tres grandes grupos delincuenciales: “El ELN, que es la única guerrilla ya que sobrevive; un grupo pos desmovilización paramilitar que llaman el Clan del Golfo, que trabaja con carteles mexicanos... y los grupos pos FARC, que los llaman disidencias”, aseguró el experto en entrevista con CNN en Español,

señalando que estos últimos aún no tienen gran capacidad operativa para llevar a cabo este tipo de atentados.

Este atentado se diferencia por su magnitud, pues en los últimos cuatro años han explotado decenas de artefactos explosivos, pero han sido de pequeño alcance, según le dijo Ávila a CNN en Español.

“Esto se hace para desestabilizar el país y lo hacen en la Escuela General Santander que es la escuela de suboficiales pues para mostrar que tiene la capacidad de atentar”, señaló Ávila.

El último atentado con coche bomba en Bogotá fue en agosto de 2010, cuando llegó al poder el presidente Juan Manuel Santos.

Entre tanto, el alcalde de Bogotá, Enrique Peñalosa, negó este jueves que algo ande mal con la seguridad” de la ciudad.

“Los ataques terroristas... no es que pase algo con la seguridad en Bogotá. Siempre pueden presentarse y se presentan en París, se presentan en Madrid, se presentan en Londres, siempre este tipo de atentados cobardes son posibles, pero estaremos revisando quienes son los responsables de este hecho”, aseguró Peñalosa después del atentado en el sur de la capital colombiana.

A propósito de este atentado, estas han sido algunas explosiones que han sacudido a Bogotá en los últimos años.

▪ **En el caso de Chile.**

Recuperado de <https://actualidad.rt.com/actualidad/206795-chile-instala-moderna-base-militar-bolivia>

Durante el mes de abril Chile desplegó la Base Militar Patrulla “Cariquima” en el norte del país. Se trata de una unidad con capacidad y autonomía logística, instalada a 15 kilómetros de Bolivia.

La instalación militar pertenece a la Segunda Brigada Acorazada Cazadores del Desierto, de la VI División del Ejército chileno y está ubicada en el radio

del pequeño poblado de Cariquima (400 habitantes) en el desierto de Atacama.

Esta base ubicada a 3.400 metros sobre el nivel del mar posee una unidad capaz de movilizarse completamente en pocas horas, contemplando abastecimiento de agua y combustible para largos periodos.

Así, los militares chilenos pueden realizar patrullas de larga duración por esta zona desértica que se caracteriza por ser la más árida y seca del planeta.

El Coronel Pablo Onetto Jara, Comandante de la Segunda Brigada Acorazada Cazadores, aseguró al portal Bio-BioChile que "la Base Patrulla instalada en esta localidad del altiplano chileno, tiene la finalidad de marcar presencia militar en zonas aisladas, donde hay compatriotas haciendo soberanía, así ellos sienten que el Ejército les puede prestar un apoyo permanente, y además se sienten seguros".

En este caso, la instalación de esta Base Militar, no responde al objetivo de la Lucha Contra el Terrorismo, sino, obedece a un criterio de reforzar la presencia del Estado Chileno a través de su Ejército, que se instala en una zona fronteriza con Bolivia, teniendo en cuenta de que Bolivia, viene cumpliendo con un Programa de Modernización y Repotenciamiento de sus Fuerzas Armadas, con la ayuda de Rusia.

Para los chilenos, los verdaderos terroristas son los Mapuches, que están en el Sur de Chile, que se llama "La Araucanía", pero para combatirlos no instalan Bases Militares, sino compran vehículos porta tropas Blindados, armados de ametralladoras para "dialogar", con los Mapuches.

Como se puede observar en la fotografía siguiente, las instalaciones de la Base no son de primer nivel en el tema de infraestructura, pero si tienen las instalaciones logísticas necesarias para alojar en condiciones dignas a su personal, cumpliendo con los estándares de seguridad mínimos para la zona altiplánica donde está ubicada.



Por otra parte, la presencia de las Fuerzas Armadas permite brindar ayuda al poblado, que si bien posee una escuela y una pequeña sala de salud, carece de energía eléctrica y agua potable.

A comienzos de mayo, el Consejo Regional de Tarapacá aprobó un proyecto que permitirá la electrificación de 11 localidades de la zona, entre las que se encuentra Cariquima. Sin embargo el proyecto no se iniciará hasta el primer semestre de 2017.

Extraído de: BBC News, (Mayo, 2019); **“Qué es ITS, el grupo eco-extremista al que el gobierno de Chile acusa de "actos terroristas" y que tiene presencia en otros países de América Latina”**.

Era la medianoche del martes 7 de mayo cuando el presidente de Metro de Chile, Louis de Grange, recibió un paquete en su domicilio, ubicado en la comuna de Las Condes, en Santiago.

Lo que aparentaba ser una encomienda despertó sospechas en el dirigente, quien decidió llamar de forma inmediata a la policía.

Cuando el grupo especializado del OS9 de Carabineros llegó a su casa, se confirmó el temor de Grange: el paquete traía en su interior un artefacto explosivo.

El ataque frustrado al presidente de Metro no es aislado: en enero de 2017, un paquete de características similares fue enviado al domicilio del entonces presidente de la estatal Corporación del Cobre (Codelco), Óscar Landerretche, quien no alertó a la policía.

La bomba explotó y el directivo terminó con lesiones en el brazo, antebrazo y abdomen.

Lo mismo sucedió el 4 de enero de este año en un paradero de la red de transportes Transantiago, en el centro de la capital chilena, cuando explotó un artefacto que dejó cinco heridos.

Quien se ha adjudicado esta serie de ataques es el autodenominado grupo eco-extremista "Individualistas Tendiendo a lo Salvaje" (ITS).

El ministro del interior de Chile, Andrés Chadwick, calificó el ataque a De Grange como "acto terrorista".

Pero ¿de dónde viene y en qué cree esta agrupación?

Según se señala en su página web, la organización está en contra de la "civilización moderna y del progreso humano, científico y tecnológico".

Para ellos, estos son los "mayores responsables de la devastación de los ecosistemas", por lo que se necesitan "respuestas contundentes y extremistas contra los responsables, es decir, contra la humanidad en sí".

Por medio de una declaración pública, la agrupación señaló que había elegido a De Grange para enviarle el artefacto explosivo por "estar al mando de corporaciones que destruyen la Tierra".

A Nivel Nacional

Trabajo de investigación por Dora T. (2005). **“La violencia terrorista en el Perú, Sendero Luminoso, y la protección Internacional de los Derechos Humanos”**; sustenta los siguientes argumentos:

El presente trabajo analiza la situación de violencia interna en el Perú y el terrorismo ejercido por el grupo armado denominado “Sendero Luminoso”, desde la perspectiva de una agenda negativa. Se entiende por tal aquellos temas que dentro de la agenda global tratan el terrorismo, el narcotráfico, la contaminación del medio ambiente. A partir de ella se abre un espacio de mayor acción para los organismos internacionales que actúan vigilantes frente a las acciones gubernamentales violatorias en materia de Derechos Humanos.

Según Roberto Russell, la problemática del cambio de los órdenes mundiales es una de las cuestiones que despierta mayores controversias en la disciplina de las relaciones internacionales. El fin de la Guerra Fría dio lugar a un debate en cuanto a la naturaleza del cambio, los escenarios alternativos del orden mundial y los temas de agenda global. Toda reflexión sobre las transformaciones en las relaciones internacionales requiere distinguir tres tipos de cambio: el fin de la Guerra Fría, la extensión del fenómeno de la globalización y la crisis del orden westfaliano.

La crisis del orden westfaliano se arrastra desde fines de la Primer Guerra

Mundial, y se explica por diversas variables, de ninguna manera exclusivamente económicas. La globalización ha contribuido a la erosión del Estado Westfaliano, al igual que los cambios en los regímenes políticos, con profundos cambios culturales.

Cuando se habla de crisis de Westfalia, se destacan los siguientes aspectos. Primero, la crisis de su principio ordenador, la soberanía del Estado, entendida como poder supremo sobre una población y un territorio. Segundo, la crisis de su patrón básico de comportamiento, la búsqueda de la autonomía en un mando cuyo clivaje básico eran las rivalidades interestatales. Por último, se da el profundo cuestionamiento de las reglas de coexistencia y las instituciones en las que se basó este orden, particularmente, el equilibrio de poder, la acción de los grandes poderes en sus áreas de influencia y la guerra.

Así el Estado-Nación, fue desafiado por entidades subnacionales que apelan a lealtades distintas de las que proponen y exige el propio Estado, y por entidades potencialmente expansivas basadas en consideraciones económicas, de clase, religión o ideologías.

Diario el Comercio (Septiembre del 2017); **“Ollanta Humala: "Logramos pacificar el Alto Huallaga y capturar a 'Artemio'”**.

Ollanta Humala, con una orden de 18 meses de prisión preventiva, se pronunció a través de Twitter por los 25 años de la captura de Abimael Guzmán.

El ex presidente Ollanta Humala, quien está recluido en el penal de la Diroes, se pronunció a través de Twitter por los 25 años de la captura de Abimael Guzmán para saludar a las Fuerzas Armadas y la policía.

"Saludamos el esfuerzo conjunto de las FF.AA. y la Policía Nacional, que hoy continúan su lucha contra el narcotráfico y los rezagos de Sendero Luminoso", escribió el ex mandatario en su cuenta oficial de Twitter.

En la cadena de mensajes, el mandatario recordó las acciones que tomó su Gobierno en la lucha contra los remanentes terroristas.

"Logramos pacificar el Alto Huallaga, capturar a 'Artemio', abatir a 'Alipio', 'William' y 'Gabriel' pero debe continuarse la estrategia", señaló.

Humala Tasso exhortó al actual Gobierno a continuar aplicando una buena "política económica y social que acerque al Estado con la población". Según el ex presidente, esta es "la mejor estrategia contra el terrorismo".

Ollanta Humala, al igual que su esposa, Nadine Heredia, se encuentran recluidos en los penales de la Diroes y de Chorrillos respectivamente, acatando una orden de prisión preventiva por 18 meses en su contra.

Degregori C. (2000); “**¿Por qué apareció Sendero Luminoso en Ayacucho?**”. Sustenta los siguientes párrafos:

INTRODUCCIÓN

En la madrugada del sábado 21 de junio de 1969, una redada policial se abatió sobre la ciudad de Ayacucho. Entre los treinta y cinco detenidos había desde un adolescente, a quien confundieron con su hermano, hasta un geógrafo ajeno a cualquier actividad política, que en medio del ajetreo nocturno sufrió un ataque de asma. Pero también cayeron personajes importantes: los dirigentes más destacados del Frente de Defensa del Pueblo de Ayacucho (FDPA) y varios catedráticos de la Universidad de Huamanga, entre ellos Abimael Guzmán Reynoso, dirigente máximo del que pocos meses después se convertiría en el Partido Comunista del Perú conocido como Sendero Luminoso (PCP-SL). ¿Por qué sufrió ese día uno de sus dos únicos “accidentes de trabajo” el hoy llamado “presidente Gonzalo”? En busca de la respuesta, veamos los diarios de los días siguientes.

“Diez mil campesinos toman Huanta”, anunciaban las primeras planas del 23 de junio de 1969. El domingo 22, la turba, “ebria” según ciertos despachos, habría atacado los puestos policiales, apoderándose de la ciudad. “Los comuneros eran una masa incontenible”, titulaba *Expreso*, y añadía:

“extremistas habrían desencadenado violencia”. Un día antes, el sábado 21, un levantamiento urbano popular de similares proporciones había producido cuatro muertos e innumerables heridos en la ciudad de Ayacucho.

Para la opinión pública nacional, la noticia cayó como trueno en cielo claro. El país vivía la euforia de los primeros meses del gobierno de las Fuerzas Armadas que encabezaba el general Juan Velasco, de la nacionalización del petróleo y la amenaza de represalias norteamericanas a través de la enmienda Hickenlooper. Más aún, una ley de Reforma Agraria, que se anunciaba radical y decisiva, estaba en vísperas de promulgarse. ¿Qué significaba entonces la furia campesina y popular desatada en ese ignorado departamento de la sierra surcentral? No tardó en difundirse la interpretación más fácil: se trataba de una asonada azuzada por terratenientes y extremistas para hacer abortar la Reforma Agraria.

En realidad, los levantamientos de ese fin de semana en Ayacucho y Huanta eran la culminación de varias semanas de movilizaciones en las cuales los estudiantes secundarios de esas ciudades lograron la adhesión masiva de los campesinos de Huanta y de los pobladores urbanos de Ayacucho. Su objetivo era la restitución plena de la gratuidad de la enseñanza, recortada por un decreto supremo (DS 006) promulgado meses antes. Alrededor de esa bandera, una nueva generación de adolescentes se convirtió en la punta de lanza de un levantamiento más masivo e intenso que cualquier lucha por la tierra en esa región abrumadoramente campesina.

Desde su promulgación, el decreto provocó el rechazo de las Asociaciones de Padres de Familia. Sin embargo, a pesar de que en todo el país las capas empobrecidas se veían afectadas por la medida, el descontento no se tradujo en movilizaciones masivas excepto en Ayacucho y Huanta. La pregunta que corresponde hacer en este caso es: ¿Por qué sólo allí?

El presente estudio intenta dar respuesta a ésta y otras preguntas. El movimiento por la gratuidad de la enseñanza en Ayacucho y Huanta

constituyó el detonante que reveló un conjunto de tendencias regionales profundas, cuyo estudio ayuda a comprender la crisis por la que atraviesa actualmente Ayacucho, y también el país. Por otro lado, el análisis de esa coyuntura contribuye a explicar el surgimiento del PCP-SL y su potencialidad de crecimiento entre ciertos sectores juveniles. Porque si bien no dirigió cabalmente el conjunto del movimiento, el núcleo político que pocos meses después constituiría el PCP-SL era por entonces la fuerza política de izquierda más importante de la región, con fuerte influencia en el denominado. “Frente de Defensa para Ayacucho”.

Para comprender el surgimiento de SL es necesario analizar en forma dinámica el conjunto de los elementos que lo definen, ubicándolos en el contexto peruano de la segunda mitad del siglo XX. Al respecto, en un trabajo anterior afirmamos que SL surgió básicamente como producto del encuentro que tuvo lugar en Ayacucho, especialmente en la Universidad de Huamanga, entre una élite intelectual provinciana mestiza y una juventud universitaria también provinciana y mestiza. Añadamos que el PCP-SL es una organización política que asume como ideología una versión “pura y dura”, crecientemente fundamentalista, del marxismo-leninismo-maoísmo.

Nuestro estudio centra su atención en algunos de esos factores que definen a SL: el escenario regional en el cual nace; los actores sociales que allí se desenvuelven, tanto los intelectuales y los jóvenes universitarios que van a constituir su columna vertebral como las poblaciones urbanas y rurales, que serán su potencial base social. Otros aspectos igualmente importantes para la comprensión del fenómeno senderista escapan a los marcos de nuestro trabajo. Por ejemplo, la influencia del marxismo-leninismo y específicamente del maoísmo en la vertebración ideológica de SL o la evolución de la izquierda marxista peruana.

Ellos son tocados de manera sucinta en la última parte. Advertimos, además, que no pretendemos explicar el actual accionar de SL a partir de lo sucedido veinte años atrás. Dos rupturas, dos actos de voluntad política, separan al SL de 1990 del que aparece en las siguientes páginas. Una

primera se produjo en 1969-1970: fue la que dio lugar al nacimiento de SL como organización independiente. Otra tuvo lugar entre 1976 y 1978, y fue su decisión de lanzarse a la guerra. También el contexto nacional ha sufrido transformaciones fundamentales: aquellas producidas por el gobierno reformista militar en los primeros años de la década de 1970 y las que se derivan de la crisis generalizada de la década de 1980.

Este trabajo trata específicamente sobre las condiciones que hicieron posible que SL surgiera *allí* (en Ayacucho), *así* (con esas características) y *entonces* (en las décadas de 1960 y 1970). Porque creemos que hay una especificidad regional en su aparición. SL no hubiera podido nacer en cualquier lugar de la sierra, aunque allí hubiera similar pobreza, atraso y opresión gamonal. Pero tampoco podemos considerar a Ayacucho como un bolsón exótico, que dio lugar a un fenómeno prácticamente ajeno al país. De ser así, no se explicaría la expansión de SL a otras partes del territorio nacional. Consideramos que por esos años se expresaban de manera más intensa en Ayacucho un conjunto de contradicciones, desgarramientos y desbalances comunes a buena parte de la sierra peruana. El movimiento de 1969 fue una clarinada que anunciaba la posibilidad de aparición de un fenómeno como Sendero Luminoso y de su expansión a otros lugares.

Al margen del interés que despierta la presencia “protosenderista” en el movimiento de 1969, este trabajo echa luz sobre una región poco estudiada, y se explora en un tipo de movimiento social y de actores sociales y políticos que no han recibido suficiente atención por parte de las ciencias sociales. La investigación revalora, además, el papel de la educación como canal de movilidad social en los Andes peruanos, y la muestra como instrumento de transformación; o motivo de frustración, que se convierte en potencialmente explosivo.

El estudio consta de cuatro partes. En la primera presentamos el marco regional en el cual se desarrollaron los acontecimientos, destacando el papel decisivo cumplido por la Universidad de Huamanga. En la segunda

relatamos los hechos, desde la promulgación del DS 006 hasta su derogatoria, tres días después del levantamiento popular ayacuchano. En la tercera parte delineamos el perfil de los actores sociales que tomaron parte en el movimiento.

Al presentar cada actor hemos considerado necesario esbozar brevemente su evolución durante el presente siglo, pues a pesar de los muchos y buenos estudios realizados en el propio Ayacucho, la historia regional sigue siendo muy poco conocida. En la última parte, tratamos sobre Sendero Luminoso: nos explayamos en su participación en el movimiento y, a partir de las tendencias allí reveladas, esbozamos su evolución durante la década de 1970, hasta el momento en que decide iniciar la lucha armada.

En tanto a lo largo de las tres primeras partes aparecen referencias a SL y a otros grupos comunistas, proporcionaremos en esta introducción algunas referencias mínimas para facilitar la lectura. En la década de 1960 funcionaba en Ayacucho una base del Partido Comunista Peruano (PCP): el Comité Regional “José Carlos Mariátegui”, encabezado desde 1963 por Abimael Guzmán. En 1964, el PCP se dividió en una facción prosoviética y otra prochina.

El regional de Ayacucho se alineó con esta última, conocida como PCP-Bandera Roja. Pero el alineamiento no fue incondicional, porque casi desde un principio Guzmán había conformado con sus más decididos seguidores una denominada “fracción roja”, que comenzó a actuar cohesionadamente dentro de Bandera Roja.

Con respecto a antecedentes de Bases Contrasubversivas de otros países, la realidad que vivió el Perú es única en América, lo más parecido al fenómeno terrorista que se presentó en el Perú, es la situación de Colombia pero allá el enemigo eran varios Grupos Subversivos entre ellos Las FARC, y el ELN, pero para combatirlos se ha mencionado el caso del Fuerte de **TOLEMAIDA**, ampliamente explicado en las páginas 14,15 y 16 del presente trabajo de investigación.

3.2 Diagnostico

Se ha realizado un diagnóstico de la infraestructura de la Base, encontrando las siguientes deficiencias y carencias:

- La base no tiene muro perimétrico.
- Las paredes y el techo de las instalaciones de las cuadras son de material precario que no ofrecen ninguna seguridad.
- En los servicios higiénicos, se usaban letrinas con pozo ciego, sin tratamiento.
- No existe servicio de agua de manera independiente, el agua que se consumía en la base, se abastecía del agua del río próximo a la base.
- El servicio del fluido eléctrico provenía del pueblo, y lo podían cortar en cualquier momento.
- El servicio de alimentación es sumamente precario, puesto que el campamento no cuenta con instalaciones de cocina y los alimentos se preparaban en fogones improvisados provistos de leña para cocinar en marmitas.
- El campamento no cuenta con instalaciones de esparcimiento para el personal, donde supuestamente debería existir siquiera: Sala de televisión, juegos de damas, fútbolín, billar y biblioteca con periódicos y revistas. Esta situación no compensaba el esfuerzo que hacía el personal en las operaciones de patrullaje y en sus horas libres no tenían en que distraerse. Esto favorecía una situación depresiva que afectaba la moral del personal.
- No hay almacenes apropiados para guardar en condiciones seguras el armamento, la munición y los explosivos.
- Las comunicaciones son deficientes, porque los medios de comunicaciones que tenían para establecer enlaces eran obsoletos e insuficientes.

3.3 Propuesta de Innovación:

Que en la fase de planeamiento que ejecuta el Comando Institucional para instalar bases contra subversivas en cualquier punto del país, se consideren de manera obligatoria, no solo la asignación del personal que va cumplir la misión sino, todos los medios logísticos que incluyan: Una adecuada infraestructura de 100 metros de largo por 80 metros de ancho, que contenga muros de concreto de un mínimo de 30 centímetros de espesor, con cuatro torreones de Vigilancia, uno en cada esquina, instalaciones para la Guardia de Prevención, construcción de alojamientos apropiados para los Oficiales, Personal auxiliar y tropa con todos sus servicios básicos, de agua, instalaciones sanitarias, fluido eléctrico, instalaciones de cocina, con almacén de víveres secos y víveres frescos, asimismo Comedores diferenciados para personal de Oficiales, Técnicos y Sub- Oficiales Tropa SMV. Además, espacios para esparcimiento del personal con sala de television y juegos tipo ludo, dominó, ajedrez, con una dotación de revistas y periódicos semanales, almacenes para material de guerra en armamento, munición y explosivos e Intendencia y otras de ese tipo.

Asimismo, aparte del armamento, munición, explosivos y otros, se debe considerar medios de comunicaciones modernos y adecuados, tales como el Radio de Combate SRX 2200 tipo "Motorola", especialmente diseñado para soldados en combate, fáciles de usar y Estaciones de Radio base VHF profesional Modelo Park Air TG "Sapphire" de última generación, que establezcan comunicaciones eficientes y oportunas con todas las fuerzas terrestres que están en el teatro de operaciones y con los medios de apoyo aéreo (helicópteros artillados, drones y otros), que permitan batir a los elementos terroristas desde el aire.

Lo anteriormente anotado, presentada la necesidad de diseñar proyectos de inversión pública, por personal especialista del Ministerio de Defensa a fin de que no ocurra la situación de carencia extrema que se menciona.

3.4 Objetivos a alcanzar:

- **Objetivo N° 1:**

Brindar bienestar y seguridad al personal para las operaciones.

- **Objetivo N° 2:**

Alcanzar que en el planeamiento que ejecuta el Comando del Ejército, para instalar Bases contra subversivas en cualquier punto del País, se incluya una adecuada infraestructura servicios mencionados en la propuesta de innovación.

CONCLUSIONES

- Se ha demostrado que las carencias de las que adolecen las instalaciones de la base contra subversiva, afectan la seguridad y la moral del personal militar de todos los grados en la misión de combatir el terrorismo en la zona de responsabilidad asignada.
- La optimización de la infraestructura en la instalación de las bases contrasubversivas, debe recoger la experiencia exitosa que tienen las bases militares de los ejércitos de otros países, por ejemplo: Las bases militares de los siguientes países: Argentina, Colombia y Chile, etc., cuentan con instalaciones modernas, seguras y con todos los servicios tales como Casa, entrenamiento, campo de tiro, operaciones, cafetería y otros. Las de Colombia, que son llamadas “Fuerzas” tales como Tolemaida y Tres esquinas y las de Argentina siendo Campo de Mayo, la más grande; también proporcionan instalaciones de soporte, como restaurantes de comida rápida, iglesias, colegios, hospitales, clínicas, bibliotecas y tiendas. Además puede haber instalaciones recreativas como cines, gimnasios, pistas de atletismo, campos de golf, talleres, centros de ocio, parques, establos, campamentos, etc., lo que va a contribuir a la influencia de las operaciones.

RECOMENDACIONES

- Que el Comandante General del Ejército, tenga a bien implementar la propuesta de innovación del presente trabajo de investigación para optimizar la infraestructura de las Bases lo que va mejorar el bienestar del personal de la población militar.
- Se hace necesario que el Comando Institucional efectúe visitas periódicas de inspección a todas las instalaciones de las bases contra subversivas, en especial a las que están más alejadas y por lo general tienen más carencias y deficiencias de tipo logístico, en especial y de personal en algunos casos. Que los informes que elaboren las comisiones de visita que designe el Comando del Ejército, sean aprovechados como insumos valiosos para elaborar los proyectos de inversión pública que correspondan y que el Comando del Ejército, se encargue de monitorear y hacer un seguimiento estrecho hasta su total implementación.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- <https://actualidad.rt.com/actualidad/206795-chile-instala-moderna-base-militar-en-la-frontera-con-bolivia>

- <https://www.argentina.gob.ar/ejercito>.

La Compañía de Fuerzas Especiales N° 601

- BBC News, (Mayo, 2019); **“Qué es ITS, el grupo eco-extremista al que el gobierno de Chile acusa de "actos terroristas" y que tiene presencia en otros países de América Latina”**.
- Canal de Televisión, CNN en Español (Enero, 2019); **“Atentado terrorista en Bogotá: otras explosiones que han sacudido a la capital colombiana”**.
- Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas (2015) **“Definición de términos”**.
- **Corporación “La Prensa S.A”**. En su edición del Julio 2019. Referencia electrónica: www.prensa.com.
Tolemaida, el Fuerte más grande de Colombia.
- Diario el Comercio (Septiembre del 2017); **“Ollanta Humala: "Logramos pacificar el Alto Huallaga y capturar a 'Artemio”**.
- Historizar “El pasado vivo en América Latina”. Por Degregori C. (2000); **“¿Por qué apareció Sendero Luminoso en Ayacucho?”**.
- La Revista, Agencia EFE (Marzo, 2019); **“El Gobierno argentino reclama justicia a 27 años del atentado a embajada israelí”**.
- Trabajo de investigación por Dora T. (2005). **“La violencia terrorista en el Perú, Sendero Luminoso, y la protección Internacional de los Derechos Humanos”**.

ANEXOS

01. Informe profesional

02. Fotos, esquemas, flujogramas, etc.

ESCUELA MILITAR DE CHORRILLOS CORONEL FRANCISCO BOLOGNESI



“Alma Mater del Ejército del Perú”

**ANEXO 01: INFORME PROFESIONAL PARA OPTAR
EL TÍTULO PROFESIONAL DE LICENCIADO EN CIENCIAS MILITARES**

1. DATOS PERSONALES:

1.01	Apellidos y Nombres	ROSADO TICONA MARCO
1.02	Grado y Arma / Servicio	CAP INF
1.03	Situación Militar	ACTIVIDAD
1.04	CIP	123470600
1.05	DNI	70485871
1.06	Celular y/o RPM	957878335
1.07	Correo Electrónico	marcolico_rt@hotmail.com

2. ESTUDIOS EN LA ESCUELA MILITAR DE CHORRILLOS:

2.01	Fecha_ ingreso de la EMCH	01 abril 2006
2.02	Fecha_ egreso EMCH	Dic 2009
2.04	Fecha de alta como Oficial	Enero 2010
2.05	Años_ experiencia de Oficial	10 años
2.06	Idiomas	ingles

3. SERVICIOS PRESTADOS EN EL EJÉRCITO

Nº	Año	Lugar	Unidad / Dependencia	Puesto Desempeñado
3.01	2015	MOQUEGUA	BIB N ° N°41	CMDTE SECCION
3.02	2016	PICHARI	BTN FFEE N°41	JEFE DE PATRULLA

3.03	2017	PICHARI	BTN FFEE N°41	JEFE DE PATRULLA
3.04	2018	ILAVE -PUNO	BIM N°59	CMDTE CIA
3.05	2019	PUNO	CIA PM N°4	CMDTE CIA

4. ESTUDIOS EN EL EJÉRCITO DEL PERÚ

Nº	Año	Dependencia y Período	Denominación	Diploma / Certificación
4.01	2017	LOCUMBA-06 MESES	CURSO BLINDADO	CERIFICADO
4.02				

5. ESTUDIOS DE NIVEL UNIVERSITARIO

Nº	Año	Universidad y Período	Bachiller - Licenciado
5.01			
5.02			

6. ESTUDIOS DE POSTGRADO UNIVERSITARIO

Nº	Año	Universidad y Período	Grado Académico (Maestro – Doctor)
6.01			
6.02			

7. ESTUDIOS DE ESPECIALIZACIÓN

Nº	Año	Dependencia y Período	Diploma o Certificado
7.01			
7.02			

8. ESTUDIOS EN EL EXTRANJERO

N°	Año	País	Institución Educativa	Grado / Título / Diploma / Certificado
8.01				
8.02				

FIRMA _____

POSTFIRMA

02. Fotos, esquemas, flujogramas, etc.

PLANO TENTATIVO DE LA BASE CONTRASUBVERSIVA PROPUESTA PARA SER EDIFICADA EN REEMPLAZO DE LA EXISTENTE EN “HUACHOCOLPA”

Área de cuadras de Tropa SMV	Sector de SS.IH	Patrio Intermedio para pasar lista		Sector de SS.IH	Área de Alojamiento de Técnicos y Suboficiales	Área de Alojamiento de Oficiales
Sector de Cocinas y Almacenes de Víveres	Sector de Comedor de Tropa		Área de Esparcimiento de Tropa	Sector de Comedores de Oficiales y Personal SSOO		
Galpón de Vehículos	Patio de Armas y Zona de Instrucción				Almacén de Intendencia, Material de Ingeniería y Comunicaciones	
Almacén de Armamento					Zona de Instrucción Teórica	
Almacén de Munición y Explosivos					Zona de Instrucción de Tiro y Polígono para pistola y Subametralladora	
	Almacén de Armamento de la Guardia	Guardia de Prevención	Dormitorios de los turnos de reten			

100m

80m

**IMÁGENES DEL MODELO PROPUESTO PARA LA “BASE
CONTRASUBVERSIVA DE HUACHOCOLPA”**



Patio interno de la Base Contrasubversiva



Vista aérea de la Base Contrasubversiva



Modelo de Muro perimétrico para la B.C.S.

Modelo de habitaciones para el personal de la Base Contrasubversiva



Área de esparcimiento para el Personal de la Base Contrasubversiva



Subestación para la B.C.S



Modelo de servicios higiénicos en la Base Contrasubversiva.



Modelo de cocina para la Base Contrasubversiva.



Modelo del área de comedor



Almacenes



Infraestructura del área de comunicación de la base contrasubversiva



Equipos de comunicaciones para la base contrasubversiva





Equipos de Estación Base de Comunicaciones



Equipo de comunicación móvil tipo Walkie Talkie.